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■周彭庚 文

夏初清晨，雨后转晴，天蓝气
爽。市光四村（2）居委的花园里，居
委、物业和志愿者们已在忙碌了。恒
联物业市光管理处的徐经理带着几
个人运来一车袋装大米。路过的一
个居民问道：“徐经理，物业改行卖大
米啦？”“不，今天是‘换大米’。”他把

“换”字说得特别重，同时，扬了扬手
里的宣传单。“哦，我早就看到告示
了，今天可以用废旧自行车换大米。”

“对，换大米。欢迎大家来换。”
市光四村是上世纪八十年代末

建造的，住的都是当时工厂里的技术
骨干。几十年过去了，他们“功成身
退”，在家养老。跟随他们一起“退
休”的，还有各种型号的“自行车”。
那时，有一辆自行车，是很有面子
的。上下班来去方便，还可以给“谈
对象”加印象分。只是多年的风雨
奔波，这些车子都已老态龙钟，锈迹
斑斑，缺胳膊少腿，站不稳，立不定，
或倚或卧在道路边，墙壁旁，草地
上，树荫下，跟小区整洁的环境很不
协调。对此，居民有意见，居委、物
业也着急，但一直没想出合适的办
法——私人财产，不能随意处置嘛。

终于，大家想出了办法——以
物交换，赎取其“产权”。于是，物业
拿出一笔经费，购买了大米，贴出告
示，约定车主们可用废旧自行车来
换大米。

第一个推着车子来的是徐师
傅。他曾是一家工厂的负责人，未
等迎上去的居委主任开口，他就先
打招呼了：“我早就想把旧车处置
掉，只是不知如何处理，现在你们帮
我们处理，太好了。”在登记完毕，签
了“确是自己的自行车”承诺书后，
他转身就走。有人提醒他有米可
领，他手一挥：“已经给你们增加麻
烦了，米我就不领了。你们给更需
要的人吧。”

一个中年人几乎是半推半拽地
拖着一辆车来。虽然车架、车轮已
经扭曲，但从残留的车牌可以看出，
这是当时的名牌车。他告诉大家，
这是他爸爸的车，形影不离几十
年。爸爸走后，妈妈把它放在楼道
门旁，经过时都要多看几眼，有时还
会停下来呢喃几句。一晃几年过去
了，车子已破败不堪。今天，是妈妈
提醒他，把车子送过来的。

半天时间，小区居民共送来30
多辆车，物业把它们送到了回收站，
清走了废旧自行车后，小区面貌焕
然一新。

■钱水根 文

儿子家搬到了悉尼 Marsfield，想
把摇式窗改成移式窗，咨询了多家制
作商，最后选定那家说接单二周后可
安装的。

来测量的小伙子，姓周，个不高，
脸黑黑，很敦实。身在异乡，听到中
国话，感觉亲切。问他哪里人，他说
江西人，大家都叫他“小江西”，老家
在南昌。

家里等着换新窗，儿子要上班，
张罗装窗成了我的事，我进了他们的
聊天群。

两周快到时，“小江西”来信息，
说窗材还没备齐，要等几天才能来。
新窗玻璃双层防盗，货源较少，情有
可原。

又过了两周，材料齐了，可是雨
季来了，“小江西”说，雨天硅胶不易
干，等天晴才能来。想想也对，偌大
的窗，质量第一。

悉尼的雨季特别长，淅淅沥沥下
个不停。亲家公、儿子劝我不要着
急，说澳洲人做事讲究程序规则。绿
化地移个石墩子，审批手续 10 多天
了，还没搬走。

终于天晴了。“小江西”说，这几
天市政会送只建筑垃圾箱过来。悉
尼市政规定，建筑垃圾不得乱堆放，
必须装入专门垃圾箱，否则罚款，最
高罚100万澳元。三天后，一只巨大
的漏斗形钢质白色垃圾箱，放在了
门口草坪上。550 元澳币的旧窗处
理费，须由我们承担，由“小江西”转

市政。
周三这天 10 时许，“小江西”来

了，他不多说话，搬下工具，直接上
手，把一块大帆布铺在地上，防损脏
地板。旧窗锈蚀，拆卸费力，还须不
损坏原框；新窗上框时，稍大，用木
榔头笃笃笃敲进；装好后，硅胶嵌，
没缝隙。

旧窗近20公斤，新窗双层玻璃，
“小江西”拎起就走，我想搭把手，“小
江西”说不用，他能搞定。正值冬季，
冷风飕飕，“小江西”一件短袖 T 恤，
冒着汗，一扇窗装完，揩净玻璃，清除
木屑、碎片。

我曾听儿媳说，澳洲人上门做
事，有喝咖啡习惯，我备了咖啡、牛
奶，请他冲饮，他没喝。中午，我做了
炒饭，请他吃便餐，他也没吃。几次
请他休息一会儿，也没停。1时许，他
说有事出去，我估计他吃饭去了，一
小时后，回来了，继续拆装。

闲聊时，他说今年24岁了，有两
个孩子。三年前，劳务输出，来澳洲
做门窗，铝合金、纱窗、纱门、防盗门，
卷帘、垂直帘、百叶窗、布艺、窗帘杆，
都会做。公司就两个人，业务技术全
靠他。

我说，国内做门窗江西人占“半
壁江山”，是何缘故？他说门窗活苦，
江西人能吃苦。

澳洲情况呢？他说江西人在澳
洲做门窗也挺多。问他以后打算，他
说会去考个资质，多赚点钱，为了孩
子，苦撑几年。如手头活松，年底前
后，会回国一次。

拆下装上，填缝补隙，从上午10
时到下午 5 时，一楼 6 扇窗已改旧换
新。收工时，“小江西”说明天换二楼
窗来两个人。我说，辛苦了，好好休
息，明天商量纱窗的规格、材质。

第二天，我早早腾出换窗房间的
场地，等“小江西”来，过了11点，“小
江西”没来。12 时零 4 分，儿子在聊
天群说：小周生病了，晚几天再来安
装吧！原来，儿子看到了“小江西”朋
友圈的留言：感冒了。

感冒来势汹汹，持续时间长，医
院、诊所几被挤爆。我家四大二小，
除了我都挨上了。约两周后，我试着
问“小江西”，身体好些了吗？附带问
何时再安装？“小江西”回复，下周二
接着装。

到了那天，“小江西”戴着口罩从
施工车出来，他说感冒没全好，怕传
染给我们。我看他带病出工，心中颇
多不忍。想自已儿子初到澳洲时，一
边上学一边打工，身体不适时莫非也
如此？“小江西”正是我儿子那时的年
龄。我对他说，你自己掂量，身体吃
不消，晚几天没关系。

这天先换厅里窗，朝南长窗，日
晒雨淋，受损严重，“小江西”花了好
长时间，才拆下旧窗，装上新窗。下
午，换大窗，多了个戴眼镜的男士。
此人动手少，有时就递个工具，主攻
仍是“小江西”。165×140的大窗，拆
卸难度更大，且窗外是花木地，站立
困难。好不容易拆下旧窗，新窗上框
时，已经傍晚了。没想到，裁料时超
了尺寸，怎么也装不进。“小江西”急
忙联系玻璃工，带上切割机赶来。

天色全黑了，儿子下班回家了，
家人们吃晚饭了。“小江西”拉灯照
明，三人忙碌在前院，总算固定好方
位，开始切割，不料用力不匀，大玻璃
瞬间出了裂纹。

悉尼夜晚风大，别说大窗空着，
就是小缝隙，风也拼命钻。儿子家近
要道口，门户紧闭都“火烛小心”，大
窗敞开，如何安心？“小江西”知道我

们心思，做了那么多客户，也从未让
客户空窗过夜。玻璃虽有裂纹但没
碎裂，可以上窗框，新玻璃配好后再
撤换。我心想大尺寸玻璃备料，不是
一两天的事，只能顺其自然了。

随后几天，“小江西”挤出做其
他客户单子的剩余时间，拆换了二
楼卧室 6 扇中窗、一楼和车库 2 扇小
窗。二楼窗拆换时，我备了扫帚、簸
箕，想趁新窗未装时跨出去，清扫溅
落在屋顶斜面的碎片木屑。可我转
身回来，“小江西”已把窗外屋面扫
干净了。

大窗玻璃到货了，纱窗也装上
了。几个来回后，18扇窗户换好了，
两个孙子贴着新窗看外面，大的说看
到同学家了，小的说更喜欢这个家
了。“小江西”在我家有了好口碑，窗
改二阶段，沿马路装百叶窗，儿子仍
委托“小江西”。他说要做完手里的
单子才能来。我还约了“小江西”回
国后，改装上海家的窗户。

收工前，邻居周老师的女儿女婿
看了新窗后，也想换窗了，领“小江
西”到家测量，约定夏天（澳洲1月）前
改装完。

几天后，“小江西”去而复返，带
来牢粉、油灰、粘条、水泥，凿去大厅
窗台剩余朽木，用牢粉油灰抹平，贴
上粘条。市政吊走垃圾箱时撞坏了
石头屋信箱，“小江西”拨弄了老半
天，执意修复。我说这与你没关系，
你早点回家吧！“小江西”说：“装窗引
起的，我负责修复。”

转眼年末了，“小江西”发微信，
说他想回国，百叶窗要春节后再做
了。不料，疫情暴发，澳洲先禁航，再
封境，“小江西”说，要等解封开禁才
能回来了。疫情总会缓解，我们还会
见面。愿他一家安好！

换窗记

生活故事

■吴成康 文

昨天我阅读《老人言》一书，重温
“六尺巷”的故事。回忆几十年前的
往事，想到自己的三件不宽容之举，
虽为小事，但早已悔之晚矣。

说宽容，百姓中早就流传有名
言：宰相肚里能撑船。六尺巷的故事
说的是：清朝时期，宰相张英与一位
吴姓人家都是安徽桐城人。两家毗
邻而居，都要起房造屋，为争地皮，发
生了争执。张家便修书京城，这位宰
相到底肚量大，见识不凡，看罢来信，
立即作诗劝导：千里家书只为墙，再
让三尺又何妨？长城万里今犹在，不
见当年秦始皇。张家见书明理，立即
把院墙主动退后三尺。吴家见此情
景，深感惭愧，也马上学习邻居把自
家院墙后退三尺。这样，张吴两家的

院墙之间，就形成了六尺宽的巷道，
成了今日有名的“六尺巷”。张家失
去的是祖传的几分宅基地，但这宽
容、礼让之道，换来的却是邻里和睦
及流芳百世的美名。这就是那个著
名的六尺巷的故事。

上世纪八十年代，我在一所高
校物理系教《电工学》。改革开放之
初，经济开始活跃。那时城市里单
缸洗衣机刚开始普及进入家庭，我
和实验室我的助手小王两人一起为
市里一家规模较大的洗衣机专营店
做售后服务，保修洗衣机，挣点小钱
补贴家用。一天傍晚，一老者拿来
一只拆下来的洗衣机用单相电动机
要求修理。我一看原来是此电动机
铸铝外壳上的四个紧固螺丝的 4 个
耳朵中断了一个，我说修不了，只能
换一个新电机。老者又问小王，小

王说：“这会正忙，等一会我帮你
修。”那时一个新电机要几十元，当
时几十元不是一个小数目。那老者
没有离开，他想等小王帮他修理，以
节约经费。我直截了当说：“肯定修
不好，只能换新的！”由于我说话态
度生硬，那老者一气走开了。

我是小王的老师，我知道洗衣机
铸铝外壳“耳朵”断一个，这在当时肯
定无法修理——铝材焊不了，铁丝绑
不了，万能胶粘不了。只是我没有宽
容地、耐心地给老者作解释，而一口
咬定不能修。我的不宽容刺伤了老
者。今天我也成为老人了，回忆起
来，那生硬刺耳的话语让我十分后
悔。对不住您了，老人家。

第二件不宽容之举，是我的小
报复心所致。那时我已成为单位的
一名中层管理工作者了，人至中年
任后勤处副处长。一日晨我在大操
场锻炼时遇到调外地任职的校主要
负责人的夫人，她告诉我想用学校
的大卡车帮她搬运家具，我当即予
以回绝，说卡车坏了，在修理厂。我

对此领导印象不好。一次任职前，
他找我谈话，我答曰：一定努力工
作、干出成绩。他立即指出我话说
得不对，应该先说感谢领导的信任，
感谢组织的培养，而后才是努力工
作。此话听后当即让我心中不爽，
我以为我并没有说错。后来我想明
白了，是我做得不对。我的鸡肠小
肚，不宽容之举，实为小我的报复而
为。此不宽容之心，几十年前我早
已后悔。

我做的第三件不宽容之事也是
在任上。一日一系领导找我，给他
手下一名职员安排一间住房，由于
那领导群众口碑不佳，我也反感他，
故分房之事未积极给予办理。当时
曾想若小伙子直接找我，则我一定
给房管委写个报告。此领导不出
面，反而能将此事办成。后来这不
宽容之事我也想明白了，愧对工作，
公事公办何必掺杂私情？不宽容之
举，我乃小人也。

人老了，爱回忆往事，也更懂了
宽容。

六尺巷的启示

人生智慧 杨浦记忆

换大米
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本报讯 8 月 14 日，区委书记
谢坚钢以一名普通党员的身份参加
区委办公室机关党支部专题组织生
活会，与支部全体党员一起学习了

《习近平谈治国理政》第三卷中“以
人民为中心”的重要论述，并开展
交流讨论。

谢坚钢指出，区委办是全区
的窗口和榜样，希望大家始终保
持奋发有为、积极进取的良好状
态和干事创业的精气神，深入学
习贯彻习近平新时代中国特色社
会主义思想，践行人民城市重要理
念，争做“四个表率”。

做“两个维护”的表率，牢固树
立政治机关意识，自觉做“两个维
护”的带头执行者、忠实践行者，保
持对党绝对忠诚，始终同中央、市
委和区委保持高度一致，带头践
行人民城市重要理念，立足本职岗
位，当好参谋助手，切实在做到“两
个维护”上走在前列、作出表率。
做学习的表率，学理论、学政策、学

“四史”，在实践中学，向兄弟省区
市学，及时提炼做法、总结经验，更
好地把握大局大势，把杨浦经济社
会发展工作推动好、实践好。做服
务的表率，深入学习贯彻习近平总
书记对党委办公厅（室）工作的重
要指示精神，以“五个坚持”重要要
求为根本遵循，进一步强化大局意
识、责任担当和奉献精神，高标准
高质量高效率做好“三服务”工作，
建设让区委放心、让基层满意的模
范机关。做弘扬杨浦精神的表率，
始终保持和弘扬“杨浦一股劲”，充
分发挥敢于创新、敢于争先、敢于
攻坚、敢于担当的“四敢精神”，深
化拓展“一线工作法”，通过全区上
下共同努力，为杨浦经济社会发展
再创新辉煌做出新的更大贡献。

■瞿伟 张蓓

本报讯 8 月 12 日，区委书记
谢坚钢赴区检察院调研，察看区检
察院12309检察服务中心和检务公
开馆，区委常委、政法委书记陆奕绎
陪同。区检察院检察长谭滨汇报今
年以来各项工作推进情况及下一步
工作打算，区检察院党组成员参加。

谢坚钢强调，要始终坚持党的领
导。坚持党对检察工作的绝对领导，
深入践行“人民城市”重要理念，切实
增强“四个意识”、坚定“四个自信”、
做到“两个维护”。要始终坚持服务
大局。找准结合点、切入点、发力点，
更好地履行检察工作职责。深入推
进扫黑除恶专项斗争，充分运用检
察建议等手段，着力建设更高水平
的平安杨浦、法治杨浦。要始终坚
持司法为民。坚持人民检察为人
民，紧盯事关群众切身利益的问题、
群众反映最强烈的问题、影响经济
发展的问题加强监督，努力提供更
优质的法律服务保障。要始终坚持
从严治检。结合“不忘初心，牢记使
命”主题教育常态化、制度化和“四
史”学习教育，不断加强思想淬炼、
政治历练、实践锻炼、专业训练，努
力打造一支过硬检察队伍。■张蓓

践行重要理念
争做四个表率

提供优质法律服务保障
建设平安杨浦法治杨浦

本报讯 8月13日，上海杨浦·丽
江宁蒗东西部扶贫协作联席会议召
开。区委书记谢坚钢主持并代表区
委、区政府对宁蒗县脱贫攻坚取得
的成绩表示祝贺，对全县干部群众
付出的辛勤努力表示敬意。希望双
方共同努力，确保宁蒗如期完成脱
贫攻坚目标任务，坚决打赢脱贫攻
坚战。

丽江市委常委、宁蒗县委书记
杨承新出席并代表宁蒗县委、县政
府对杨浦区长期以来给予宁蒗脱贫
事业的大力支持、心系宁蒗贫困群
众无私帮扶表示衷心感谢。

副区长徐建华介绍本区经济社
会发展情况，宁蒗县委副书记徐开诚
介绍县脱贫攻坚工作情况。区委常
委、组织部部长程绣明，宁蒗县委常
委、副县长、杨浦区挂职干部孙胜大，
副县长林贵洋、杨四安出席。

谢坚钢在讲话中指出，要狠抓
项目推进。落地落实产业发展、易
地扶贫搬迁、教育帮扶协作、医疗帮
扶协作等项目，加大对农村基础设
施建设和人居环境、无害化卫生厕
所改造等方面的扶持力度，同时确
保易地搬迁户搬得出、稳得住、能发
展、可致富。要狠抓产业帮扶。坚

持立足宁蒗的资源禀赋和生态优
势，积极引导杨浦企业到对口地区
投资兴业、结对共建，开展“组团式”
扶贫，进一步发挥市场力量，帮助加
快发展带贫增收明显的种植养殖
业、手工业、农产品加工业，更好激
发内生动力和可持续发展能力。要
狠抓消费扶贫。进一步优化“丽品
入沪”商业模式，加强产销对接，持
续办好特色商品展销会，多措并举
扩大产品销售，注重帮助宁蒗在农
副产品的标准化、品质化、品牌化上
下功夫，充分依托上海大市场、大平
台、大流通优势，打响市场知名度，

更好满足消费者对高品质农副产品
的需求。要狠抓责任落实。全区各
部门单位要主动对接，全面形成双
方紧密合作的良好局面，真正实现
稳定脱贫，让宁蒗人民群众有更多
获得感、幸福感、安全感。

杨承新表示，当前脱贫攻坚已
进入冲刺阶段，在杨浦区的帮扶
下，宁蒗县委、县政府将严格按照
习近平总书记要求，以等不得的紧
迫感、慢不得的危机感、歇不得的
责任感，拼尽全力攻下“贫中贫”

“艰中艰”，坚决打赢脱贫攻坚的收
官之战。 ■记者 张蓓

上海杨浦·丽江宁蒗东西部扶贫协作联席会议召开

确保宁蒗如期完成脱贫攻坚目标任务

■记者 毛信慧

2020年的这场疫情，让全球经济
蒙受巨大损失，更是震荡了经济“晴
雨表”写字楼市场，年初起持续发酵
的黑天鹅风暴让上海写字楼经历了
租金、空置率等一系列低潮。

重重逆境下，2020 年上半年，铁
狮门上海两大商办项目租赁成交超
过5万平米，逆势向好，在市场中大放
异彩。

其中，位于新江湾城的尚浦中心
上半年合计签署租赁面积超过21000
平方米。园区最大客户之一，世界领
先的体育运动品牌在续租的基础上，
扩租 10 号楼整栋，新增租赁面积约
17800平方米。至此该客户累计租赁
面积已达73400平方米。虽然疫情期
间该品牌全球业务受影响较大，但预
测中国区零售业务2020年财务仍有
可能实现连续增长，扩租正是基于对

中国区业务长期增长策略的考量。
另一国内视频网站独角兽企业

签署8号楼整层租赁，面积约2100平
方米。经营涵盖热门欧美剧、韩剧、
日剧等媒体资源，近几年经营业务持
续增长。此外还有生物科技、家纺贸
易、咨询行业领军企业新签约入驻。

探寻逆势成交的背后，或许离不
开铁狮门上海的“软硬兼施”，即在打
造卓越商务空间同时，为租户提供优
质增值服务和体验。

硬件上领跑：打造卓越项目
疫情让大部分企业在办公楼租

赁、搬迁和扩张的决策上都更为谨
慎，同时也让写字楼在健康、绿色、智
能方面的相关表现受到企业前所未
有的关注和青睐。

尚浦中心坐落于新江湾城生态
社区。怡人的环境和新鲜的空气成
为难以复制的优势。铁狮门在此打

造了总建筑面积达900230平方米的
在建大型高端多功能综合社区。目
前一期已获得LEED绿色建筑金奖，
可为租户及访客提供优质的甲级办
公楼及便利设施。独一无二、可持续
发展、国际化的新商务方式，获得落
户园区各行业头部企业的认可。

据悉，尚浦中心新地块正在建设
五幢全新的甲 A 级写字楼以及高度
达280米、被誉为“智慧之眼”的双子
塔。新地块旨在从城市尺度、综合商
业、空间连通和可持续等多角度完善
尚浦中心的国际社区功能，助推创新
杨浦的城市进程。这将成为杨浦区
乃至上海的又一新地标。

软服务突围：提供优质体验
为方便租户，铁狮门推出VR实

景看房服务。对于人的关注是疫情
时代另一重大转变，在这方面铁狮门
也走在行业前列。

除了用高标准、高质量物业管理
和租户服务为商务赋能，独特的租户
礼遇计划及系列增值服务也是铁狮
门的“秘诀”之一。

2017年，铁狮门在美国纽约洛克
菲勒中心向租户推出ZO.服务，获得
了良好口碑。随后，这一概念陆续被
推广至铁狮门全球物业项目。

据悉，ZO.是面向铁狮门物业的
租户及员工，提供生活便利的增值服
务平台。通过深入了解租户及员工
需求，打造充满幸福感、更健康平衡
的工作与生活空间。在尚浦中心，参
加运动、健康、亲子、音乐、集市等各
个领域的社区活动已成为员工日常
不可分割的一部分，也让租户产生更
强的社区归属感和品牌黏性。

“上半年租赁表现，在我们看来是
‘意料之中’。目前我们还在和一些新
客户洽谈中，下半年我们预期会更加
乐观。”铁狮门项目相关负责人表示。

铁狮门上海建“智慧之眼”推VR看房上半年逆势成交5万平方米

藏在写字楼里的“软硬兼施”

本报讯“一粥一饭，当思来之不
易；半丝半缕，恒念物力维艰。”8 月
17日中午，记者来到位于平凉路的上
海一心斋清真饭店，探访该餐厅的

“光盘行动”，发现大多数顾客都做到
了不剩菜、不浪费，商家也会主动提
醒适量点餐。

“2份三丝冷面，再来2份赤豆刨
冰。”中午11点，迎来就餐高峰期，顾
客们陆陆续续走进店内用餐。市民
王先生是一心斋的熟客，工作日的
午餐几乎都是在这解决的。“根据自
己的胃口点的，能吃多少就点多少，
不太会浪费。这家店主食的量挺大
的，和同事一起过来吃饭，基本上每
人点一份主食，就能吃很饱了。这段
时间天气热，我们还会再点个刨冰凉
快一下。”

记者注意到，虽然店内的冷菜窗
口排起了长队，三黄鸡、酱牛肉等吸

引了一票懂行的食客前来选购。不
过，美食再诱人，大家在点餐时都把
握着一个度，实在吃不下的，也会进
行打包，“光盘行动”成为市民的就餐
好习惯。

上海一心斋清真饭店有限公司
董事长马旺林告诉记者，“大家的节
约意识在不断提高，浪费的情况与
前几年相比明显少了。”马旺林说，
接下来，还将通过在店内张贴“光盘
行动”宣传标语、提供小份菜、推出
冷菜拼盘、引导消费者主动打包等
举措，践行“爱惜粮食”“健康生活”

“科学用餐”理念。
■记者 高靓 文/摄

谁知盘中餐：今天你“光盘”了吗

记者注意到，尽管店内未张贴“光盘行动”相关标语，但在一个多小时的
用餐高峰期间，顾客大多能做到“光盘”，实在吃不完也会进行打包。


